

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de atandes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., viernes 16 de agosto de 1912 | Núm. 180

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LLEGA ZELAYA a C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 262, 2ª Avenida, Este.

Santacruceñas

Agosto 7, de 1912.

La estética santacruceña es un mito. ¡Qué tristeza! Esa legendaria y modesta amiga se sintió compelida ingratamente, y alzó su vuelo la infeliz aliende los mares.

Indescribible amargura embargaba el pensamiento nuestro, cuando ella, la pobrellita, cabalgaba por la fuerza el «juento del disloque» y se fué... mientras tanto empedernidos y en medio de la orgía, rebotaban de contento, sus implacables y empuñados enemigos.

La obscurida silueta de I... se dibujaba «sonriente» en las enroscadas de nuestro jardín central. La melodía de su voz «indígena» remedaba el murmullo quejumbroso entumecido de las aves que se arrullan... y se besan... Sus ojillos conversos y brillantes cual cocuyos en el fondo de un abismo, parecía que nos contarán que el fondo de su alma se anidara de lo bello lo más grande, de lo grande lo más bueno... y que amara como se ama en su edad primaveral, la franqueza sin ambages, desechando altivamente, el soñismo y la calumnia, que escritores insidiosos y mentidos, con su baba venenosa, cual escuerzos que se arrastran y serpientes con pozofía, se disponen a dañar, emboscados en anónimos tan sucios como ellos, por envidia ó por placer ó por hambre ó desvergüenza.

Su cuerpo de caique, ídem ídem a los Incas del Perú, de pigmento amoratado; de dientes olbalinos, de lengüita de cotorra, es emblema de promesas infinitas que se envuelven con sañita inteligente, en el sallo Maquilavelo. ¡Oh primores de mi tierra, mi carísimo lector!

Yo muy pronto les diré de otro amigo su gemelo.

MURMURIOS DEL DIARÍA

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que n hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

ÚNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botón para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores, Antonio Ubano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. < 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

De Río Segundo

14 de agosto de 1912.

Gravemente enferma se encuentra la niña Evangelina González, atacada de escarlatina. Ha llamado sobre manera la atención del vecindario, por ser el primer caso que se registra en este pueblo. El Dr. Cabezas es el médico de cabecera.

Se procedió inmediatamente a la desinfección de la casa y se prohibió la salida de los niños hermanos de la enferma.

El Agente de Policía dió orden al pueblo de no visitar la casa donde se encuentra el caso.

Quiera el cielo que la niña se salve.

CORRESPONSAL

Mercado de ganado en Heredia

Vendieron: Julio Sánchez, Alberto Chaverri V., José Alfaro, Agapito Rodríguez Manuel Castro, Leopoldo y Abelardo Hidalgo, Alberto Zamora, Ramón Barrantes, José María Castillo, Santiago Zamora, Precupio y José Arias, Benjamín Mora y Jerónimo Zamora; el precio por kilogramo fluctuó entre 0.15, 0.16, 0.17, 0.18, 0.19, 0.20, 0.21 y 0.22, centavos dando un promedio de 0.18½ centavos por kilogramo. Fueron vendidos a la pesa 224 no villos.

Maíz extranjero vende

Walter J. Ford

AVISO

De esta fecha en adelante la Jefatura de Sanidad comprará RATAS a DIEZ CÉNTIMOS cada una, de las ocho de la mañana a las tres de la tarde.

San José, 7 de agosto de 1912

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilear y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Nialta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuestos. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSES: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Despoblación de nuestros bosques

Nuestro carácter impresionable nos lleva generalmente a fijar la atención en hechos ó personas que una *novelería* explicable, agranda inconsideradamente de tamaño y de importancia; nuestro modo de ser conserva en esto los matices propios de la sangre ibera, impulsiva pero inconstante. Muy pronto olvidamos lo que momentos antes llamó nuestra atención, para fijarla en otro objeto, en otro hecho que de seguida corre la misma suerte que el anterior; con la mayor facilidad se nos distrae y se nos hace perder el hilo de una tarea emprendida, ó se nos corta, sin que lo advirtamos, á la mitad, la carrera que nos habíamos propuesto hacer, y casi nunca llegamos al fin de la jornada.

Nos falta paciencia, nos sobra nerviosidad y todo querríamos verlo iniciado y terminado en el mismo momento. Motivo que explica todos nuestros fracasos, pues olvidamos la norma que la naturaleza misma nos señala, al avanzar poco á poco, «sin saltos», gradualmente, en el desarrollo de todos los fenómenos y de todos los seres que ella mantiene.

Es un hecho evidente, indiscutible, el de que en nuestro país se van exterminando las montañas y los bosques, y que con el exterminio de unas y otras, se está consumando un hecho de tristes, de lamentables consecuencias. Quizás pocos se hayan parado á pensar en el valor de las riquísimas maderas de nuestras montañas; y en el de este clima paradisíaco que convida al extranjero á detener su paso y á fijar aquí su tienda; y el de las puras y cristalinas aguas que riegan nuestros campos y alimentan nuestras ciudades; y en el de las nubes que se desgranán para fertilizar los sembrados y procurar la cosecha abundante.

Pero quienes lo hayan hecho, no podrán menos, como el visitante que está al pie de los muros de una ciudad en ruinas, que lame tar hondamente el fúnebre paso de la muerte, de la devastación aniquiladora, sobre lo que un día fue vida y fuerza.

Nuestras montañas y nuestros bosques eran un capital más valioso que nuestras minas de oro; valían por las riquezas de sus maderas finísimas, por su influencia climatológica, por su protección á las aguas nacientes y por la atracción constante ejercida sobre las que pasan en forma de nubes.

Hoy tenemos que deplorar la labor devastadora que ha dado fin á las montañas y bosques cercanos de nuestras poblaciones, porque somos testigos de sus funestas consecuencias; con ellas se ha alterado el orden antiguo y cronométrico de las estaciones de lluvia y de sequía y como efecto de la alteración, tendremos que sentir cada vez más sus efectos, por las plantas que se resienten y las cosechas que no llegan ó llegan malas.

Hemos destruído los árboles protectores y no hemos tenido prudencia

ni cuidado en nuestra tarea ingrata, pues nunca los hemos reemplazado por otros; hemos atendido al presente, sin pensar nunca en lo porvenir; pensamos en nosotros, y nos detenemos ante un acontecimiento ocurrido en tierras lejanas, pero no pensamos en nuestros hijos.

Alguna vez se intentó realizar una obra meritoria: la de repoblar los bosques cercanos; pero los directores de la cosa pública—que casi nunca se sorprenden porque se gaste mucho en cosas baladíes—se asustaron de la enorme suma que habría que emplearse en semejante empresa. ¡Olvidaban entonces que aquí todo tenemos que esperar de la tierra, y que lo que la tierra no nos dé, no nos lo dará nadie!

Pensando en estas cosas, á quien esto escribe, que es un agricultor sin grandes ni pocas pretensiones de decir la última palabra en la materia, se le ha ocurrido que aún es tiempo de salvar al país de un mal mayor y de espantosas consecuencias; que antes que pensar en el riego artificial para los sembrados, talvez sería más útil pensar en restablecer el sistema natural, exacto, oportuno, dedicándonos á atender nuestra silvicultura, repoblando de árboles las colinas y los bosques que antes fueron un don espléndido de la naturaleza y hoy son un erial, un campo de ruinas, seco y pobre de vegetación.

Ya que tenemos en el Ministro del ramo á un hombre entendido y entusiasta, que tanto se preocupa por la grandeza del país y por la prosperidad de su agricultura, á él queremos especialmente llamar la atención sobre nuestras palabras anteriores, que han sido dictadas con los mejores propósitos de ayudar en algo en la campaña de salvación emprendida para salvar al agricultor, que es lo mismo que salvar á Costa Rica.

Después excito á todas las personas entendidas y de buena voluntad, para que externen su opinión respecto del magno asunto, que apenas superficialmente me he permitido señalar.

Ojalá que mis palabras merezcan, siquiera sea por la mejor intención que las inspira, el honor de ser tomadas en cuenta por quienes están llamados á supervigilar los grandes y delicados intereses colectivos, y ellas puedan servir como voz de alerta para que seriamente se piense en establecer una severa sanción contra los infucos destructores de nuestras riquezas, y en la consagración de los principios científicos que deben regular los actos del hombre en relación con la *naturaleza vegetal*, por medio de un código semejante al que se ha dado en la República Argentina.

Cuando tengamos un Código Forestal, una catalogación de principios que serán mandatos, podremos ufarnos de haber hecho un servicio señalado y meritorio á nuestro país.

L. M.

"GERMINAL"

Nítidamente impresa, lujosamente ataviada, acabamos de saludar en nuestra mesa á la simpática compañera que con nuevos bríos ha vuelto á la vida; es una revista hecha con todo el cariño y el entusiasmo que sólo la juventud es capaz de consagrar á esta clase de meritisimas tareas, á este género de alto apostolado del arte y de las ideas, dos manifestaciones de verdadera cultura en los pueblos.

Este número viene dedicado á Manuel Ugarte, á quien todos nuestros lectores conocen ya como el exponente del alma latino-americana, que lucha heroicamente por conservar su personalidad en el Nuevo Mundo.

Triunfal tiene que ser, pues, la entrada de la revista de Roberto Valladares á esta era nueva de su existencia.

Que sea bienvenida; que su jornada sea brillante por la altitud de sus pensamientos y coronada con los resplandores del mejor éxito.

Sepelio

Ayer mañana se le dió cristiana sepultura al que en vida fué un caballero estimable, don León G. Laprade miembro distinguido de la colonia francesa de San José, donde deja bastantes amigos que lloran su muerte.

El cortejo fúnebre salió de la Iglesia del Carmen á las 9.30 de la mañana, llevando un acompañamiento numeroso representado por lo más selecto de nuestra sociedad, prueba de la estimación y simpatía de que gozaba el extinto por sus altos méritos de probidad y honradez. Que en paz descanse.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª, Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Papadería EL AGUILA.

Hispano América

II

Nicaragua es el campo de batalla de la América Central, cosa que aprende todo el que ha estado siquiera una vez en su territorio, en donde si va á Granada encuentra en sus propios edificios señales evidentes de sus pasadas guerras; y en León, en su antigua Catedral se veían gráficamente aún, hace muy pocos años, las señales reales y permanentes de una batalla que hubo allí entre los generales Malespín y Guardíola, situados el uno en el barrio de la Guadalupe y el otro sobre la propia azotea de la monumental Catedral, en cuyo frontispicio aparecían los enormes agujeros de la metralla enemiga que la había hecho experimentar peligrosas sacudidas.

Y por otra parte, Nicaragua, tierra de ballos lagos y humeantes y eternos volcanes, de cresta erizada, fué en 1856 y en 1857 el campo de guerra en que la América Central, á cuyo frente estaba el ejército de Costa Rica, presido por el entonces Presidente don Juan Rafael Mora, batió en jornada gloriosa, que atestiguan ya muchos monumentos, á los americanos del Norte, que sedientos de esclavitud vinieron á buscar en nuestras sensillas ciudades y frondosos bosques un voto más para sostener en su Congreso atrabillado, la servidumbre del negro, que nosotros habíamos abolido de hecho y de derecho desde 1824 (véase la historia escrita por don Lorenzo Montúfar y el bosquejo de Costa Rica por don Felipe Molina).

Más también hay que decir que Nicaragua bajo la férrea bota del general don José Santos Zelaya hizo aguerrida y gloriosa á su generación actual.

Esto ¿qué le importa al americano de los Estados Unidos, si este territorio no es suyo, sino nuestro hasta el último siglo que viva el Continente Americano? Los Estados Unidos tienen en su propia casa mucha basura y grandes vicios; y si no digan los sus grandes huérfanos mineros, tranvileros, ferrocarrilleros y los *trust* que matan el trabajo del obrero, aniquilan el vigor y el nervio del *Workingman* y consumen el capital de la Nación entera, atesorándolo proporcionalmente dados sus ochenta y cinco millones de habitantes, en muy pocas manos.

Y si volvemos la vista á su voto político encontraremos el patronaje soberbio é insolente que esclaviza al obrero, quitándole toda libertad electoral.

Y si miramos hacia la casa blanca de Washington, encontraremos entre otros Presidentes asesinados allí á Mackinley, que elevado al poder público por obra y gracia de un bill aduanero para estrojar á España, realizó la guerra de 1898, con la cual se prestejo de la Independencia de Cuba, conquistó las Antillas en el mar Caribe y las Filipinas en el extremo Oriente, dando con ello una nota muy discordante en la antigua política de Jorge Washington, General Grant y otros de sus sucesores.

Y no contamos la maldita costumbre del *linch*, que ha causado entre nosotros grandes desórdenes el hinchamiento en Nueva Orleans de la Maffia Italiana.

Y no debo pasar tampoco inadvertido en esta lista de los grandes crímenes y vicios de los Estados Unidos,—el atroz ahorcamiento de los siete anarquistas de Chicago en 1887, cuya lectura horrorizante aun se ve en los periódicos de aquel país.

Y yo preguntó ahora á los hombres sin bigote del Norte del Continente Americano ¿qué ocasión nosotros los centro-americanos nos hemos entrometido en rectificar los grandes errores que envuelven sus vicios sociales, ni en castigar sus extraordinarios crímenes y abusos internacionales, que van contra el sentido común, contra las leyes del género humano y la razón de los hombres civilizados de la América entera, para que ellos, insolentes y arrogantes vengán á nuestra propia casa á lavarnos lo que ellos creen que es nuestra ropa sucia?

Más volviendo á Nicaragua he de decir que es el campo de guerra de la América Central, en donde se han de librar las más grandes batallas, que tienen que conducirnos á la unidad de nuestros cinco países, de cuya riqueza y engrandecimiento nosotros los Centroamericanos somos los únicos dueños; y por lo mismo podemos y debemos hacer de nuestro hogar lo que nos dé la gana.

El autor de estas líneas no habla de oídas pues antes de que aún le hubiera nacido bazo estuvo en Nicaragua y por lo mismo conoce ese país y comprende demasiado el objeto que lleva allí á los Yankis no es la paz Internacional, que ellos han alterado en todos los países de Hispano América, sino el lucro de las grandes riquezas que atesora Nicaragua y para estorbar arteramente toda empresa de Canal Interocéánico que se intenta hacer en la América Central.

Y nosotros los costarricenses debemos ahora protestar contra las invaciones actuales que están haciendo las hordas salvajes de los Estados Unidos en nuestros países y trabajar por la solidaridad y unidad política de Centro América, mientras la aurora de un nuevo día alumbró nuestros futuros destinos en América.

San José, 13 de Agosto de 1912.

GUILLERMO OBANDO.

NOTAS MIAS

Los señores diputados se recetaron un jolgorio para el entreacto de anteaer. Y al decir de las crónicas, la cosa resultó; ¡ya lo creo que resultó! Nos lo dice Chilo, á quien no conozco pero que me da en las narices que todavía huele á parranda, de porque, vaya, porque la misma crónica lo dice. ¡Tan alegre es ella!

¡Cuándo hubiera dado yo por ver á don Manuel el circunspecto, el de los discursos mesurados, pensados y... ecuanímenes, echando una cana al aire y sonriéndose dulcemente con don Máximo!

¡Y cuánto habría gozado si el buen Dios me hubiera en esos momentos acercado á don Rafael Rodríguez, de suerte que yo pudiera leer sus pensamientos y medir las palpaciones de su corazón!

¡Y por oír á Briceño—el de las Termópilas—ofreciéndole confites al Jefe de los neos!

Pero soy tan torcido, que cuando lo supe, ya era tarde, y entre Briceño, Arias, Ortiz, don Chico, Rodríguez, y Luis Castro, habían dado fin á la existencia de la cantina de la Europa.

Lo que me hace pensar mal de ellos, después de la alta idea que me tenía de su temperancia, talvez no tanto porque hicieron lo que hicieron, cuanto porque no me convidaron.

¡Ah!, esa no se las perdonó; primero olvido lo de las *unas verdes*, que tanto me dio en qué sentir.

Y es la primera vez que he deseado ser padre de la patria, como fué aquella, sin duda, la primera vez que algunos de ellos se encontraron bien poseionados de su alto encargo, pues según noticias todos hablaron, y sobre todos ellos, Luis.

Así somos los ticos; somos capaces hasta de consumirnos las muelas en la pelea; pero cuando se habla de juer ga... un denso manto de olvido cae sobre nuestros ojos.

«Cuando nos aprietan mucho la cosa, —como dijo uno de los más serios señores diputados— gritamos, pero cuando oímos músicas alegres ó risas estrepitosas, nos *arreviatamos* á la fiesta y ¡que siga la música!

Menos malo que así seamos; de otro modo no sería posible que ahora todos, como un solo hombre, camináramos en la misma barquilla, surcando las mansas ondas del tranquilísimo lago, ni sería admisible pretender que todos avanzáramos, como «hermaníticos», en un mismo tren; en el único que pita.

Después... suavemente, como

grandes y buenos amigos, procuráremos arreglarnos para que el Banco Hipotecario no siga siendo una fantasía sino una realidad y para que otras promesas hechas al pueblo, no pasen á la categoría de simples engaños urdidos para adormecerlo.

No se debe olvidar que amor con hambre no dura.

Otras cosas sí duran, como la constancia de don Enrique en mantener un campo de ensayos que nos va á tronar, y un boletín que nos debe costar muy caro para que no nos diga nada nuevo, y otras invenciones á las cuales se debe cargar el muerto del sobregiro de la cartera de don Enrique.

Yo, aunque no entiendo de la misa la media, sigo en mis trece de que esos campos y esos boletines y esas conferencias, son tortas y pan pintado; y si me equivoco, rectificaré.

Y duró... el enojo de la Secretaría de Gobernación con la gente de esta casa, enojo que se hizo visible por la saña con que fuimos tratados; hasta el punto, bien lo recuerdo, de que no hubo manera de que se nos regalara la memoria... que por desgracia resultó con alguno que otro error.

Pero, acabamos de recibir un presente de aquel despacho, que nos ha puesto el ojo contento, pues hemos llegado á comprender que el arco iris cruza nuestro cielo y la amistad y la concordia reinan en nuestros corazones.

Por recomendación del señor Director de esta hoja, acuso recibo y doy las gracias más cumplidas á quien con el sello de la Secretaría de Gobernación nos envió ó ordenó que se nos enviaran dos panfletos muy interesantes, editados en la Tipografía Nacional, intitulados «Cartilla sanitaria popular sobre la peste bubónica» y «Contribución para el pronto y seguro diagnóstico de la peste», por el Dr. Roberto Cortés.

Amigo Gil:

Mucho he sentido su enfermedad; talvez no tanto por usted mismo—á quien siempre quisiera sano y conversón—como por el gusto que me proporcionaría que junto conmigo contemplara el desbarajuste, la ruina, el final, la *debacle* á que ha llegado el que supusimos partido *turequista* naciente.

«Murió al nacer la desgraciada Elvira» Espero que esta noticia le irá á mejorar de sus dolencias y que pronto nos encontraremos para darle informes del siniestro.

CARLITOS

ADOLFO DIAZ declarado traidor por el Congreso de Nicaragua Derrotas á los chamorristas

Libería 15.

Datos exactos de Nicaragua, dan los siguientes detalles: Congreso reunido Masaya, desconoció al Presidente Díaz, declarándolo traidor á la Patria, por pedir intervención americana y designó Presidente provisional al Diputado Marcos Malrena. El mismo Congreso y todos los ejércitos y elementos insurreccionados garantizan libertad de elecciones.

Fernando Elizondo atacó á Mena en Masaya y fue derrotado. En Granada Administración ordenada y San Francisco irreductible.

En Tipitapa Calixto Talavera derrotó á Frutos Bolaños y Roberto Hurtado. En Las Sierras Tomás Bravo con mil hombres y artillería. Asunción Masís fué á Nandaimé á atacar á Monterrey y fué rechazado volviendo con algunos heridos y gentes desbandadas. Mena hizo el 12 un reconocimiento en «La Momotombo» y «Penitenciaría».

Hubo muchos disparos, y el estudio respectivo de la posición y fuerzas de Chamorro. Hay combates reñidos. Tomás Masís, enfermo de presbiteria aguda, y Corte llegando á Rivas en completa oscuridad.

CORRESPONSAL

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turricares con

CUSTODIO ALFARO.

Se alquilan

dos casas; una equinera propia para oficina y para habitación otra de alto, sitas al Sur del Colegio de Señoritas. Informes: entenderse con su dueño en la Tintorería de José Aría. 10 v. 10

La mejor clase IZTEPEQUE La mejor clase
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
DIRECCION:
Mercado, Calle 6a. N.
NÚMERO 63
JOSÉ CASTRO G.

LA GUERRA EN NICARAGUA

Ultimas noticias

La verdadera situación del Gobierno

Enganche de gente en la frontera

De las publicaciones de la prensa de anteayer se deduce claramente que las fuerzas de Mena no han sido derrotadas: al contrario, se suponen en buen pie, manteniendo el asedio sobre la capital y desarrollando sus movimientos en un amplio y vasto radio de operaciones. Los telegramas oficiales de los chamorristas no dicen nada de derrotas y en cambio dejan al descubierto su pobreza de recursos y su apurada situación.

La noticia de que los primeros empujes de Zeledón fueron verdaderos fracasos, se explica así: Zeledón hizo su primer asalto sobre la Penitenciaría y la tomó, libertando a más de 700 liberales que estaban prisioneros; los hizo salir a incorporarse al ejército y luego abandonó la Penitenciaría porque no la necesitaba, siendo un punto dominado por la Loma del Campo de Marte, y no habiendo ya motivo de forzarla, estando los presos libres.

Al abandono de la Penitenciaría se le llama fracaso, aunque el jefe que la tomó haya conseguido el objeto que se propuso.

La noticia de la liberación de los presos le fue transmitida al doctor Guerra, quién, naturalmente tratará de ocultarla ó desmentirla. Gutiérrez Navas, que asegura no meterse en politiquerías que no incumban á su elevada... estora judicial, es quien indica á Manuel Cuadra, en San Juan del Sur, la manera de dirigir aquí sus telegramas sensacionalistas. Pero esos telegramas resultan hasta inconvenientes porque descubren la mala situación del Gobierno.

Se dice, por ejemplo, que Masís tiene en Rivas 1.500 hombres y que su hermano otros miles en Nandaime; y sin embargo ni uno ni otro hacen nada en el sentido siquiera de amenazar Granada ó Jinotepe, ó de socorrer á los que están embotellados en Managua. Y eso desdora el prestigio militar del Gral. Tomás Masís, reputado como muy superior á Chamorro en talento militar y en valentía.

La verdad es que están sufriendo una escasez de hombres y de recursos espantosa. Ese Gobierno se derrumba por momentos y de manera irremediable.

Por cable de ayer que recibieron de New Orleans los señores emigrados se sabe que Zeledón continúa bombardeando el Campo de Marte con éxito formidable, que Mena se mantiene en sus posiciones de Motastepe, la Palacina y otras alturas cercanas á Managua y que Díaz ha dado ya el isélvese quien pueda en una notificación á los no combatientes para que abandonen la ciudad.

Carta de Puntarenas avisa también á los señores emigrados que continúan los agentes del Gobierno de Nicaragua enganchando gente para la frontera á vista y paciencia de las autoridades de aquel puerto; que los agentes pagan \$ 25-00 á los enganchados y les dan sus pasajes hasta la frontera, donde son armados inmediatamente y despachados á Rivas y San Juan del Sur.

Esta es ya la segunda denuncia que se pone sobre semejante violación de la neutralidad, y hasta ahora no se conoce ninguna medida restrictiva del Gobierno.

Protección al público

PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENEDEO» para facilidad del público en general.

Horas de despacho, de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS

VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Otro veto

El Ejecutivo devolvió al Congreso el Decreto por el cual éste crea el Banco Hipotecario, acompañándolo con las razones que le sirven para negarle su sanción.

No se ha terminado, pues, la tarea, y habrá que esperar á las sesiones venideras para que el Congreso diga su última palabra en asunto de tanta significación.

Sin embargo de nuestro empeño porque se cumpla esa promesa del Programa del Partido Republicano, y no obstante nuestro ardiente entusiasmo porque esa obra de salvación se realice, nos abstenemos por ahora de emitir opinión acerca del valor que á las causales invocadas por el Ejecutivo para vetar el Decreto atribuyamos, reservándonos el derecho de hacerlo para cuando sea oportuno, y que lo será cuando la Cámara entre á conocer de la resolución del señor Presidente.

Menor atropellado por una volanta particular

Antes á las 6 y media de la tarde en la esquina Noroeste del Mercado, frente al establecimiento "La Ciudad de Italia", la volanta propiedad del doctor Rojas, atropelló involuntariamente al menor Leonidas Pacheco Varela, el cual recibió tal empujón que le produjo una contusión en el plé derecho.

Lamentamos el accidente ocurrido, originado no por abandono del cochero que dirigía el vehículo, sino efecto de la casualidad.

Zelaya llega á Nicaragua

Gran sensación le ha causado al saber que Mena y Chamorro se pelean solamente por la caña de construcción y la planilla y cordón para acera que se vende en el depósito de materiales de CARRANZA y BOLETTI.

Que Ernesto Valverde en su casa de habitación, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, tiene un verdadero batallón de semilla de guinea y gengibrillo para repastos.

Ernesto Valverde.

Notas sociales

La señorita Estelita González sigue de sus dolencias algo más aliviada, noticia que nos fué grata dada la simpatía que hacia ella sentimos.

—El joven Ottón Jiménez, que también se hallaba enfermo está completamente restablecido.

—De su finca en Tacares regresó á esta ciudad el señor José Antonio de Amaral Muritinho Encargado de Negocios del Brasil. Sus amigos le saludan.

—La Sra. Celina Fernández de Braley, se ha trasladado en estos días al nuevo Chalet que ha construido, donde recibirá á sus amistades.

—El joven Fernando Echavarría, partirá en estos días para Estados Unidos de América en vías de paseo.

—El sábado próximo habrá una velada Literaria por el Ateneo de la Juventud en el salón de actas del Liceo de Costa Rica tomando parte varias señoritas de lo más distinguido de nuestra sociedad.

El Gral. Perdomo

Apenas si lo conocemos; pero su última página es tan hermosa y tan expresiva, habla tan elocuentemente en favor del pundonoroso militar, que no podemos menos de extenderle en nuestra condición de costarricenses, en señal de sincera correspondencia, la más explícita carta de simpatía.

Siempre hemos creído en la fortaleza de los lazos de cordialidad y de cariño que unen á la nuestra con la heroica y noble nación salvadoreña; pero las palabras del General Perdomo que cierran su delicada comunicación al señor Ministro de la Guerra, nos obligan una vez más: «si alguna vez Costa Rica llegare á verse amenazada, mi espada y mi vida serán suyas.»

¡Cuánta gentileza y cuánta bizarría! ¡Qué actitud de sentimientos los del verdadero militar Abraham Perdomo Herrera!

¡Sírvase él aceptar, junto con nuestro reconocimiento, la expresión más señalada de nuestra alta estima.

Notas sueltas

La ambulancia condujo ayer al Hospital los siguientes enfermos: Francisco Macís Rodríguez, de San Juan, Jorge Rodríguez Quesada y Pedro Arias Padilla de Desamparados, y Marcelino Zúñiga Torres de Cartago.

La Botica Municipal tuvo ayer que verse obligada á cerrar completamente sus puertas viéndose acosada por el inmenso gentío que iba en demanda del tan afamado "PAPEL DE MOSCAS" que acaba de recibir para expendirlo al detalle á un precio sumamente barato y escandaloso de 4 pliegos por cinco céntimos. Salazar es un cumplido gentleman, pero ayer se vió obligado á darnos con la puerta en las narices.

Nos aseguran también que el Doctor Barrionuevo recibió fabulosa cantidad de termómetros en su canutillo nikelado, de una gran fábrica de Alemania, con objeto de que los reparta entre sus clientes.

La Empresa del Teatro de variedades hizo un arreglo con la Compañía de Opereta «Gattini», comprándole todo el primer abono.

¡Hasta con el teatro existe el monopolio!

He aquí como la Empresa del Variedades indirectamente acapara los espectáculos, para que no le hagan la competencia.

Marítimas

Hoy á las 2 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro con 7 horas de travesía el vapor inglés "Carrillo" de 3109 toneladas Capitán Smith y 3 tripulantes, con 2134 bultos de carga correspondencia 5 sacos, pasajeros Theodore E. Zink, Alex Bandergreen, Carlos Jiménez, Pedro J. Díaz, William Browne, George N. Pirkner, Hortensia Díaz, Isaac Lean, Rafael Delcore, John D. Wilson, Theodor Cassirer, George S. Diable, Lewis Mascivill, Beny S. Levy, Fred Richards, Rosendo Jurado señora y niño, Rebecca Berge.

Algo sobre el Cuerpo de Bomberos

Se dice que la Municipalidad piensa traer de los Estados Unidos un Jefe de Bomberos, siempre que sean aceptables las condiciones que exija.

¿Y para qué quiere la Municipalidad un Jefe de Bomberos, donde no hay cuerpo establecido, ni casa cuartel, ni materiales, ni bombas, ni pitones, ni nada que se le parezca?

Debe empezarse por formar un Cuerpo de Bomberos escogidos entre el elemento de artesanos, de todas profesiones, albañiles, mecánicos, carpinteros, fontaneros, etc., etc. para formar después las respectivas secciones; tener disponible un buen material, con su servicio completo de bombas, y sobre todo, abundancia de bocas de riego, con todos sus accesorios correspondientes; y uniones de tope y mangueras, pues las que hay no se adaptan á ciertos lugares.

Tenemos una boquilla en la esquina del Palacio, que es donde hay mas presión, y sin embargo no hay ninguna manguera que una para surtir su efecto en caso de apuro.

Empecemos antes por cubrir las primeras necesidades que son bastantes, y luego puede buscarse un Jefe Instructor del Cuerpo, aunque nos parece que la Municipalidad no necesita ir tan lejos para hallar un hombre inteligente, acostumbrado á ese manejo y titulado como tal.

Cuando esté cercana la hora de resolver este asunto daremos nuestra opinión.

De San Isidro de Heredia

Agosto 13 de 1912

Entre nosotros, procedentes de la ciudad de Heredia, han estado los señores don Maximino Blanco y don Miguel Rodríguez; lo mismo las hijas de don Francisco Alvarado, á quienes por este medio se les agradece su visita.

Por segunda vez pedimos á la Corporación Municipal se nos favorezca con el relleno de ripio que el camino del puente nuevo necesita.

Al señor policía de higiene le rogamos, si no son muchas sus ocupaciones, que se dé una vueltecita por el solar de la casa de las vicentinas para que vea la poca salubridad que en él existe.

El jardín de la Iglesia debe limpiarse cuanto antes; una de dos: ó se nos permite portar armas para llegar allí ó se limpia, pues está uno expuesto á que el día menos pensado salte de aquel lugar una fiera y nos apañe.

El camino que pasa frente á la finca de don Juan Rafael Flores ha sido obstruido por unas piedras que de los lados han caído, interrumpiendo el tránsito á las carretas.

A quien corresponda me dirija.

EL CORRESPONSAL MIRÓN

VENDO MUY BARATA

una casa contra temblores, cómoda para una familia pequeña; está situada á ciento cincuenta varas al Norte de la plaza de esta villa.

Coronado, 12 de agosto de 1912.

15 v. 3

GIL VEGA

Los amenazas del Tío Sam

La actual revolución nicaraguense ha dado oportunidad para que una vez más sepamos los latinoamericanos hasta donde llegan las pretensiones imperialistas del Tío Sam y para que una vez más insulte y escarnezca la soberanía de los países hispanoamericanos, la soñada omnipotencia de la Cancillería de Washington, por medio de la cual envía el Gobierno yankee á sus pupillos, á sus protegidos que él pretende sojuzgados, insolentes notas de amenaza y órdenes de sumisión; nos referimos á la nota del Ministerio de Relaciones Exteriores, en la cual —según las noticias transmitidas del campo de la guerra— se intimidaba á uno de los jefes beligerantes, para que depusiera las armas, á riesgo si no obedecía, de sufrir las consecuencias de una responsabilidad que el Gobierno de Estados Unidos hiciera recaer sobre él.

Ya se había dado á conocer la comunicación que el Ministro americano recibiera de su gobierno, en la que con sarcástica autoridad manifestaba la Secretaría de Estado que no estaba dispuesta á permitir que se prolongara por mucho tiempo la guerra nicaraguense.

¿Cuál derecho asiste al pretendido gobierno protector para lanzar estas intimaciones á un gobierno ó á un partido con los cuales no tiene otros nexos que los diplomáticos comunes á todos los países, en virtud de las relaciones establecidas por tratados especiales ó por las reglas generales del Derecho Internacional?

No se ocultan á nadie los movimientos activos de la Cancillería norteamericana, que en bien de sus propósitos absorcionistas, efectúa, aprovechando la oportunidad de cada revuelta, ya sea en la manigua cubana, en las regiones aztecas, ó en los convulsos campos de la América Central donde se enciende la hoguera de la discordia ó donde la guerra civil desvasta y arruina, casi siempre fomentada por una política solapada y ruin del mismo gobierno corruptor, que luego pretende alzarse como árbitro y pacificador omnipotente desde la proa de sus nefandos cruceros ó al pie de sus cañones todoposos.

Y como si no fuesen suficientes los insultos que para la autonomía de las naciones centroamericanas entrañan las notas de amenaza, el Gobierno americano, inmiscuyéndose en una cuestión de vital importancia, sugiere la idea de poner término á la revolución, lanzando un candidato de transacción que él autoritariamente escoje y señala ridículamente paternal y con la pretensión de ser obedecido por el pueblo y por los jefes, temerosos de la cólera del Tío regañón.

De seguro los hombres del Gobierno yankee al insinuar la idea y aconsejar al ministro Salvador Calderón Ramírez como candidato simpático á ellos, para ocupar la Presidencia del país hoy envuelto en la guerra que ellos fomentaran, no han pensado en el bien que la paz entraña, ni en servir á la humanidad medianando en la revuelta, sino que han soñado en las futuras conveniencias y en el éxito que para sus gestiones de mañana, significa tal elección. Menos mal si se toma en cuenta que escogen á una personalidad como la de Calderón Ramírez, quien no podría—á pesar de su honorabilidad— borrar el precedente de su exaltación al Poder.

El momento histórico por que atraviesa Centro América, no es para desdeñarlo y un gesto de patriotismo, un gesto de audacia en uno de los jefes que hoy empeñan la contienda, sentaría un precedente hermoso y cimentaría la base de una política de defensa, de agresión al imperialismo de los Estados Unidos. Y comprendemos que ese gesto sólo puede surgir de las filas que hoy luchan contra el invasor y frente á un gobierno que ha olvidado, por su conservación, la sagrada conservación de la Patria.

ROBERTO VALLADARES

Gran debut

Hoy viernes lo será el de la celebrada Compañía Italiana de óperas cómicas y operetas «Gattini-Angelini», que ha venido á despertar el entusiasmo de la capital.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Constantinopla, 14.—Han ocurrido tres sacudimientos más; derrumbáronse los edificios que quedaron más dañados en el temblor de antier; muchas familias buscan el amparo de sus parientes que no han sufrido nada.

Berlín, 14.—El Príncipe Enrique de Prusia ha sido designado para representar al Kaiser en los funerales Mutsu Hitto.

París, 14.—Asegúrase que España se unirá á la triple alianza de Inglaterra, Francia y Rusia.

Lisboa, 14.—El General portugués, Cabral ha visitado al Subsecretario de Gobierno para protestarle por los vejámenes del Gobierno de Cáceres, inferidos á los pacíficos emigrados agenos á la tentativa de Orense quienes huyendo de las tropas de los republicanos se internaron al país.

15 sacerdotes y muchos paisanos se trasladaron á América.

Buenos Aires, 14.—Mr. Morgan Shriver y Mr. Henry Vivart, banquero americano, visitaron al señor Ministro de Relaciones, al de Finanzas y al de Obras Públicas; todos ellos les prometieron ayudar en el desempeño de su misión, á fin de que las cumplan debidamente. Pasajeros llegados de Montevideo informan que la plaga bubónica aumenta en Santa María. Las autoridades dicen que año con año aparece la plaga pero nunca con tanta violencia como este año.

Cetlinge, 14.—Se han reanudado los encuentros entre los turcos y los montenegrinos; á los turcos les llegaron refuerzos de la frontera oriental.

Sofía, 14.—Ha causado gran exaltación la matanza de búlgaros en Kotschaun. Por todo el país la prensa pide la guerra y se hacen demostraciones contra Turquía; piden además que en señal de luto se suspendan las festividades del 15 de este mes.

Panamá, 14.—Inauguróse la estatua del Teniente Lucien Bonaparte Wyse, promotor original del Canal. Está colocada en las murallas, con el frente hacia la entrada del Canal, en el Pacífico.

Begona, 14.—La peregrinación al Santuario de la Virgen ha estado animadísima, llevando el Nuncio en la procesión la custodia, rodeándole dos cardenales, 6 obispos y altas dignidades de la Iglesia. el ayuntamiento y altas personalidades.

New York, 14.—Se han hecho brillantísimos vuelos en aeroplano, obteniéndose perfecta comunicación inalámbrica durante los vuelos.

Viena, 14.—La reanudación de las hostilidades en las fronteras Turco Montenegro Interprétanse como un fracaso de las negociaciones de paz. La volada de oficina postal Austriaca en Kolmika se atribuyen en Constantinopla á los Albanenses, quienes desean establecer dificultades entre Turquía y Austria.

París, 14.—El Teniente Scott del ejército americano ganó el trofeo Michelin consistente en 50 mil dollars, por el sexto lanzamiento de las bombas de su aeroplano sistema Wright. El Club Aero confirma el informe.

Londres, 14.—La White Star Line dice que el Olimpe entrará al astillero de Belfast en Noviembre donde se le harán las mejoras y reparaciones que sean necesarias como la de dotarlo de doble casco como el que tendrá el "Gigantic". Trabajarán en él millares de obreros durante 6 meses y su costo será el de 1.250,000 dollars.

ECOS

Nuestro amigo don Samuel Santos continúa mejorando. Ya se le trasladó de la Casa de Salud en donde estaba, á su casa de habitación. ¡Cuánto nos alegramos!

—Hay mucho entusiasmo por la creación de la Escuela de Artes y Oficios que inició este diario; pronto publicaremos los primeros resultados obtenidos por nuestra primera iniciativa.

—Para Europa marcharán en estos días don Ricardo Montealegre h. y familia.

—Nuestro querido amigo don Enrique Esquivel contrajo matrimonio con una bella señorita Robles, que habrá de hacer su completa felicidad.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „ ó más	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase Inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas, Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

11 José 5 de enero de 1912. Apartado 40

